

PHILIPPINES

Introduction

Peuplées de 50 millions d'habitants répartis sur quelque 7 100 îles, les Philippines s'industrialisent à un rythme soutenu grâce à des ressources naturelles considérables. Néanmoins, le pays est confronté à des problèmes fondamentaux comme la forte dépendance à l'égard du pétrole importé, l'inflation, un déficit commercial important et un service de la dette de plus en plus lourd.

Situation politique intérieure

La stabilité politique a été imposée par le gouvernement du Président Marcos en 1972 au moyen de la loi martiale, abolie le 17 janvier 1981 par suite de revendications de plus en plus pressantes en faveur d'un retour à la démocratie. Le Président conserve des pouvoirs étendus malgré son intention avouée de rétablir la démocratie et de tenir des élections parlementaires en 1984. Lors du scrutin du 7 avril, les Philippines ont approuvé (par une majorité officielle d'environ 79%) des amendements à la Constitution qui ont augmenté encore les pouvoirs du Président Marcos. Une élection présidentielle s'est tenue le 16 juin 1981. Le principal parti d'opposition, l'Opposition démocratique unie (United Democratic Opposition, UNIDO), a boycotté l'élection. Bien que douze candidats se soient présentés à la présidence, Marcos était le seul aspirant sérieux. Il a remporté l'élection avec 88,02% des voix.

Toutefois, la résistance au régime Marcos a continué de s'amplifier tant à l'intérieur - où les pivots de l'opposition sont le Mouvement sécessionniste musulman (dans le Sud) et la Nouvelle armée populaire d'obédience communiste (dans l'ensemble du pays) - qu'à l'étranger parmi les expatriés philippins, principalement aux États-Unis.

Situation économique intérieure

Pour justifier dans une bonne mesure l'imposition et le maintien de la loi martiale, le Président Marcos a invoqué l'état de l'économie du pays. La stabilité qui en est d'abord résultée a grandement contribué à la croissance économique impressionnante des années 70. Grâce au secteur manufacturier surtout, mais aussi aux ressources en minéraux et en métaux du pays, la croissance du PIB a oscillé entre 5% et 7% jusqu'à la fin de la décennie. L'accroissement des revenus de la production minière (cuivre, or) et agricole (produits de la noix de coco et sucre) a permis à l'économie de résister au premier choc pétrolier du milieu des années 70.